

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Ayer continuó el combate de Villastar y posiciones de los alrededores en Teruel, conquistándose dos posiciones enemigas, donde los rojos abandonaron 300 muertos

### Fueron derribados 11 aviones rojos: 7 de caza y 4 de bombardeo; sin novedad por nuestra parte

### Las falsedades marxistas sobre Teruel van quedando al descubierto; Prieto ya no habla siquiera de Teruel.—El pintor Enrique Ochoa expone en Milán su cuadro de Santa María de la Cabeza.—Jouhaux ha hecho un viaje inútil a Valencia, pues no logrado unir los grupos adversos de Largo Caballero y Prieto.—Ha llegado a San Sebastián el representante de Yugoslavia en la España Nacional

### HITLER VISITARA ROMA EL 9 DE MAYO.—ADQUIERE INTENSIDAD LA PUGNA ENTRE ITALIA E INGLATERRA CON MOTIVO DE LAS EMISIONES EN ARABE POR LA RADIO

## NOTICIAS OFICIALES

### Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 4

En el día de hoy ha continuado el combate en Villastar y posiciones de los alrededores de Teruel, habiéndose conquistado dos enemigas en las que los rojos abandonaron trescientos muertos.

En el aire, se ha sostenido un combate, habiéndose derribado siete cazas y cuatro bombarderos, en total once aviones, sin novedad por nuestra parte.

Salamanca, 4 de enero de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno.*

## Charla pronunciada anoche ante el micrófono de Radio Mallorca

Por el Caballero Legionario

### Síntesis de la semana

Reconocemos que nuestras charlas últimas produjeron asombro en determinados lectores, especialmente en aquellos que se limitan a escuchar la lectura de los Partes oficiales y crónicas del Tebib Arrumi y Spectator, sin dedicar unos malos minutos a su estudio y meditación.

No hablemos de los que sobre tener el pecado indicado, tienen uno mucho mayor: conceder importancia —beligerancia diáfanos— a los comunicados marxistas.

Para los primeros vaya nuestra compasión; para los segundos, nuestra repulsa.

Decíamos en nuestra charla del día 20 que el golpe de mano de los rojos sobre Teruel, estaba liquidado, fracasado. Y en la del día 27 asegurábamos que la iniciativa de la batalla, de la gran batalla en que se convirtió aquel, correspondía por completo a nuestro Alto mando. Y terminábamos con las palabras con que el día anterior finalizaba Spectator su crónica:

«Aquel descabellado intento está fracasado. Nuestro Ejército tiene la palabra. Será el suyo un discurso que hará mellá en la carne del enemigo.»

Como se ve nosotros no hicimos más que repetir las frases que más nos interesaban de los cronistas de guerra y hacernos eco de sus opiniones.

Pero es más. Desde Salamanca nos dijeron ya el día 17 comentando la ofensiva roja, que los marxistas llevaban varios meses esperando nuestro ataque en uno u otro frente, para iniciar inmediatamente el suyo sobre Teruel; y que, hartos de esperar nuestra ofensiva, se lanzaron a la loca aventura. Y añadió Radio Nacional: «Los rojos nos sirven la victoria en bandeja.»

No es de extrañar, pues, que nosotros nos sintiéramos plenamente optimistas, y que lanzáramos afirmaciones tan rotundas que a más de dos hubieron de parecer osadías.

Ya dijimos al iniciar las charlas semanales, que son muchísimos los que nos aventajan en arte o en ciencia guerrera, de la cual estamos carentes, pero que a falta de aquella, y limitándonos siempre a los Partes y noticias oficiales, procuraríamos alinear lo mejor posible nuestros resúmenes.

Tiene este procedimiento un serio inconveniente: que si acertamos en el alifío no queda para nosotros gloria de ninguna clase, pues el acierto corresponde íntegro a las fuentes in-

formativas en las cuales bebimos; no obstante, si nuestras apreciaciones resultan fallidas, a nosotros alcanza íntegramente el tropiezo.

Pero ese fué el camino que nos impusimos desde el principio, y de él no hemos de apartarnos.

Tres han sido las fases de las operaciones que han atraído la atención del mundo, en el sector de Teruel.

Primera: Ataque rojo, detenidamente estudiado por técnicos extranjeros y ejecutado por docenas de millares de milicianos internacionales con cuadros de mando de diversas nacionalidades disponiendo de elementos bélicos de toda condición: aviación, tanques, artillería, granadas de mano, etc.

Segunda. Detención de las fuerzas marxistas que lograron infiltrarse en nuestras líneas y rodear la capital turolense.

Tercera. Contraataque furioso de nuestras tropas, aniquilamiento y desmoralización de los rojos, y liberación de Teruel.

Estos tres aspectos quedan muy bien marcados estudiando nuestros Partes y noticias oficiales.

La primera fase, el golpe de mano, fracasó porque los separatistas no contaron con el carácter indomable, invencible, de los defensores de Teruel.

El comentario de Radio Nacional de Salamanca del día 17, lo confirma. No es de extrañar que nosotros, conocedores del comentario salmantino y del modo de ser de los españoles, y por añadidura baturos, que defendían la capital del bajo Aragón, asegurábamos, el día 20, que el golpe de mano había fracasado. La ocupación de Teruel, no siendo por sorpresa, la creímos imposible. Creer lo contrario era dudar de sus defensores y de las fuerzas que acudieron velozmente en su ayuda.

La segunda fase, la detención de la avalancha roja, no podía dar lugar a titubeos a quienes querían leer y meditar los Partes oficiales del Cuartel General de Salamanca de los días 20 al 27. Ya en la charla anterior hicimos destacar los continuos progresos de nuestras líneas, recuperando posiciones de gran importancia estratégica, necesarias para iniciar la tercera fase: un furioso contraataque de nuestras tropas y la liberación total de Teruel.

Esta, la tercera fase, se inició el día 28. Trece días (de sería angustia para la retaguardia que no quiere comprender la guerra) transcurrieron desde la ofensiva roja hasta nuestra

contraofensiva. Y en verdad, que la concentración de hombres y material, y la sabia ocupación de posiciones estratégicas, produjeron un resultado insospechado.

En menos de 60 horas conseguimos nuestros muchachos infligir a los internacionales marxistas la más gran derrota registrada en la guerra actual; derrota que bien pudiera ser de consecuencias definitivamente fatales para los de Negrín.

Las fuerzas de nuestro flanco izquierdo ocuparon, en las escasas horas ya indicadas, el macizo de Conclud, el pueblo de igual nombre y San Blas, a unos 5 kms. al N. O. de Teruel. Las del flanco derecho, después de ocupar Prado del Quemado y de asegurar la posesión íntegra del macizo de Campillo, a unos 10 kms. al S. O. de Teruel, recuperaron Campillo y La Muela, a 4 kms. al S. O., ocupación ésta que se llevó a cabo en escalofriantes ataques a la bayoneta y con gran derroche de bombas de mano, única manera de desalojar al enemigo de la posición «llave» de la Capital turolense. Entretanto las fuerzas del Centro aseguraban la posesión total de la Pedriza y los Morrones, a 7 y 6 kms. al O. de Teruel, no parando con su violento empujón, hasta las puertas de la ciudad sitiada.

Finalmente, el postrer día del año 37, segundo triunfal, en furiosa acometida, nuestros muchachos rompen el cerco de la capital, dispersan a las fuerzas enemigas que durante quince días intentaron en vano vencer la resistencia de los sitiados, e irrumpen victoriosamente en plazas y calles de Teruel, abrazándose, entre delirantes vitores, con los imponderables defensores, que han sabido ofrecer a la Patria, a costa de insospechados heroísmos, una de las más brillantes epopeyas que registra la Historia; epopeya, admiración de extranjeros y orgullo de España y de Aragón.

¿Material cogido al enemigo? Enorme. Tanques, ametralladoras, fusiles, cañones, autos blindados... ¿Número de bajas? Raro es el día que no registren nuestros Partes oficiales variós millares, llegando a la cifra de seis mil el día 30. En total se calculan unas 20 mil.

Han sido derribados 16 aviones enemigos. Brava conducta la de nuestros aviadores, que al igual que artilleros e infantes, han conseguido de los más entusiastas adjetivos de los corresponsales de guerra extranjeros.

¿Cuales fueron los motivos de la ofensiva roja en Teruel? Teruel era un objetivo secundario.

Su importancia estratégica, escasisima. ¿Por qué se atacó, pues, en ese sector?

El gobierno de Madrid-Valencia-Barcelona era considerado poco menos que insolvente por las naciones que le vienen prestando su apoyo. Prieto necesitaba demostrar que sus huestes eran capaces de obtener una victoria. Sin ella, la ayuda cesaría.

Habia que intentar un nuevo apoyo y conseguir el primer triunfo. Se consiguió aquel. Los planes de ataque fueron estudiados detenidamente por Estados Mayores extranjeros; y la ejecución de ellos fué encomendada a técnicos también allende las fronteras.

El objetivo de consecución más fácil y de resonancia mundial, estaba en la primera línea de fuego: Teruel.

¿Como podría resultar estéril el t-

tánico esfuerzo rojo? ¿Como podría resistir la escasa guarnición de la capital? ¿Como podía convertirse en aplastante derrota la codiciada victoria que ya alcanzaban con la mano?

Y allá van masas enormes de hombres con cantidades fabulosas de material y elementos bélicos y atacan en tromba, y anuncian avances y triunfos que llenan de euforia a las emisoras y rotativos rojos. Y se suceden las notas oficiales y se cantan los hechos de armas, y se repiten las conquistas, y se ordenan manifestaciones populares, y se improvisan homenajes, y se invitan periodistas extranjeros, y se nombran autoridades, y se filman películas...

Jamás un gobierno se ha empeñado tan tozudamente en que cunda la mentira.

Jamás un ministro de la Guerra ha llegado a la desfachatez de Prieto y Tuero.

La insolencia moral de Negrín y Prieto ya es reconocida por la prensa mundial. Y no han de pasar muchos días sin que veamos flaquear las colaboraciones de más allá de la frontera.

La prensa inglesa y francesa se llama a engaño. Un rotativo francés asegura que los Estados Mayores del Mando pueden sacar grandes consecuencias de la victoria de Franco. Y «Le Populaire», órgano de Blum, reconoce que el triunfo del General Franco es indescriptible.

Considerando la derrota roja en Teruel bajo los aspectos militar, político e internacional, veamos sus desastrosas consecuencias:

Aspecto militar: Ha quedado desastrozado un Ejército, preparado cuidadosamente, por quien sea, durante medio año. Han quedado destruidos los vastos planes que habían de ser corolario de la conquista de Teruel. Desastrosos.

Aspecto político: Prieto se ha hundido irremisiblemente. La enorme plancha que se ha tirado le ha estrujado. La España roja ha recibido un golpe mortal de necesidad. ¡Fatal!

Aspecto internacional: El crédito en el extranjero se ha acrecentado notablemente. La rechilla de la prensa ha de hacer meditar a los frentes populares. La ayuda que recibían los rojos de diversas naciones, ha de quedar menguada, o tal vez terminada.

Horrible perspectiva la de los marxistas españoles. Militarmente, deshechos; políticamente, hundidos; internacionalmente, despreciados.

Sólo Companys, tal vez, se ha salvado del naufragio, del ridículo. Companys no ha dicho jamás que sus fuerzas hayan tomado Teruel. Es verdad que asistió sonriente a la manifestación que recorrió las calles de Barcelona. Es cierto que presenció el rodaje de una película de la toma de Teruel, saliendo, del teatro profundamente satisfecho y emocionado. Pero Companys no oyó jamás que lo de la toma fuera un hecho. El «Honorable» se limitó a decir que las fuerzas del Ejército «real» «s'havían fet mestressas de Terol». Y nosotros, ávidos de saber, fuimos en busca de un diccionario, del España, y buscamos esta palabra: Terol. Y nos dice la enciclopedia en la página 1427 del tomo 60: Terol: Barrio de Madrid, municipio de Carabanchel Bajo.

Como se ve la plancha de Companys es pequeñísima, díjamos que

## EL EJE ROMA-BERLIN

### Hitler irá a Roma el 9 de Mayo

Preparativos para recibirlo. Su visita coincidirá con el aniversario del Imperio

Roma.—Se ha comunicado oficialmente que el Führer canciller de Alemania hará su viaje a Roma el 9 de mayo próximo permaneciendo en la ciudad eterna varios días. Parece que con motivo de este viaje se ha planteado un problema diplomático ya que por ser Hitler jefe del estado alemán y al mismo tiempo jefe de aquel gobierno no, se sabe a quien debía hacer primero la visita oficial, al Rey emperador o al Duce Mussolini.

Se quiere que la visita de Hitler supere en esplendor a la que hizo

Mussolini a Alemania a cuyo efecto se han empezado las obras de una nueva estación ferroviaria construida especialmente a tal fin, así como una gran avenida por la que ha de pasar el canciller Hitler. Así mismo se ha fijado el 9 de mayo la fecha en que debe celebrarse la fundación del Imperio fascista. Entre los actos a los que asistirá Hitler figura una gran parada militar y un banquete oficial en honor del ilustre visitante ofrecerá el Rey-emperador así como una gran revista naval en el puerto de Nápoles.

no es más que una planchita, propia de un pajarito. ¡Ventajas de ser bilingües!

No obstante el fracaso turolense y con él el de los catalanes, el Gobierno de la Generalidad, puede, por fin, apuntarse una victoria, una conquista: la de Mallorca. La Gaceta de la República publica un Decreto haciendo extensiva la jurisdicción territorial de Cataluña a Palma de Mallorca. No sería de extrañar—pues esa gente en cuanto a sandeces no tiene límite—que viéramos aparecer en el Boletín de la Generalidad el nombramiento de Gobernador de Baleares, de Alcalde de Palma, de Presidente de la Audiencia, y demás autoridades.

Recibimos la curiosísima noticia el día 28, día de los Inocentes, considerándola una inocentada de mucha gracia. Pero al día siguiente supimos que el graciosísimo Decreto se había publicado ya en la «Gaceta» unos días antes. Son los amos de las astracanadas.

Nos llegan noticias de Valencia que confirman la consternación que ha producido entre los rojos la «toma de Teruel». Y lo malo no es la derrota, con ser mala, lo peor es que no hay manera de detener a los «faculosos»,—dicen los de Levante.

Desde luego las mesnadas marxistas no van a hacerlo. El tiempo quizás.

Según los Partes oficiales de Salamanca, de los días 1 y 2, nuestras tropas, no obstante el temporal reluciente, continúan la progresión, persecución y extinción de los focos de resistencia. ¿Sucederá a las tres fases marcadas anteriormente una cuarta fase? ¿Sucederá una ofensiva seria de nuestras fuerzas? Dios, dueño de los elementos y Franco dueño de España, dirán la última palabra.

Liberada Teruel, la muy nobis, la fidelísima, la vencedora y la siempre heroica, títulos que le fueron otorgados para premiar hechos brillantes de su historia, quédale al Caudillo decidir el futuro de las operaciones.

Ya nosotros, lleno el corazón de santo orgullo, recordar la jota que desde los parapetos lanzan al aire los soldados en plan de desafío, y desde la calle cantan los maños en las rondas en plan de amorse:

En el mundo hay una España  
En España un Aragón  
Y en Aragón una Virgen  
Reina del pueblo español.

Porque se opuso la España de Franco, con su Aragón y su Virgencita del Pilar, junto a la cual estuvo

expuesto Nuestro Señor durante los días de sitio, no pusieron las hordas internacionales sus plantas en Teruel, y porque quiere España, que es decir Aragón y Navarra y Galicia y Andalucía y Castilla y León y las regiones todas de nuestra Patria bendita, han de estrellarse cuantos ataques contra ella se intenten, vengan de quien vinieren, pues España ha manifestado, por boca del Caudillo, su Voluntad de Imperio, y a él vamos, que en cuanto a tozudez, todos los españoles, rontra, somos baturos.

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!  
¡ARRIBA ESPAÑA!

## VOCES DE FUERA

### La batalla de Teruel juzgada en el extranjero

Un artículo de «Il Corriere della Sera».

Milán.—Tratando de la resistencia de los ejércitos de FRANCO frente a las hordas rojas, «Il Corriere della Sera» publica un artículo emocionante en el que se hace resaltar el valor maravilloso de los soldados españoles.

Los hombres de Rey sin inmutarse por la ocupación roja de los arrabales de Teruel se levantaron todos a la vez dispuestos a resistir hasta entablar contacto con las columnas de socorro. Así los soldados españoles han demostrado peleando en la proporción de uno contra cien y hasta convirtiéndose en fortines las mismas casas; las casas destruidas por el fuego de la metralla roja servían de parapeto a los heroicos defensores, a pesar de que los rojos traían equipos de lanzallamas y todo el aparato bélico necesario, pero los españoles demostraron un profundo espíritu de sacrificio por lo que jamás podrán ser vencidos.

En la defensa han cooperado soldados, ciudadanos armados, requetés y falangistas, que han contraatacado con un temple verdaderamente heroico.

## Comentarios polacos

Varsovia.—La prensa polaca dedica amplios artículos a comentar la liberación de Teruel por los ejércitos del GENERALISIMO FRANCO y consideran que ello es una muestra patente de la incapacidad del ejército marxista.

BREVE CRONICA DE LA SITUACION MILITAR

La importancia de la batalla de Teruel

Subsiste el peligro de dividir en dos el ejército "leal". —Ya se habrá convencido Jouhaux de las mentiras de Prieto

Bajo los reductos rojos, el temporal y el frío de este duro invierno las armas nacionales han obtenido la gran victoria de Teruel, dura ya que se trata de una verdadera guerra moderna; los tanques con las torres completamente nevadas sostenían terribles choques con los del enemigo; las escuadrillas de aviación volaban sobre las fortificaciones rojas y la artillería demolía los parapetos, para dar paso a que nuestros infantes las ocuparan; ha constituido una verdadera guerra como la de 1914, porque en Teruel se juegan objetivos militares con el fin moral primeramente.

toda su prensa de que con la ruptura del frente de Teruel tendrían comunicaciones más fáciles con Madrid, pero esto son sueños que se han desvanecido. Tampoco deja de tener importancia la visita que ha realizado en la zona roja Jouhaux, secretario general del sindicalismo marxista francés que desde el balcón de la Generalidad y acompañado de Companys, y de la Pasiónaria presenció el desfile de una manifestación que celebraba una victoria que había sido fabricada por Prieto. Tenemos en nuestra mesa de trabajo fotografías que aparecen en toda la prensa barcelonesa con el retrato de Jouhaux y con el discurso que pronunció. Dijo entre otras cosas: «Habéis demostrado ante Europa que vuestro ejército no es un ejército impotente; con la conquista de Teruel nadie os regateará su ayuda incondicional». El desencanto no ha podido ser mayor, porque aún no había aprendido su regreso hacia el vecino país cuando en los despachos del ministerio rojo de Defensa presenciaba la confección de unos partes que decían: «Abandonamos, cedemos posiciones, etc.» Jouhaux habrá comprendido cuán poca eficacia tiene la mentira desde las más altas esferas de la gubernación. (Esta crónica ha estado fuertemente interferida).

TERUEL Y LOS ROJOS

Las mentiras marxistas

Las radios, la prensa y el parte oficial rojos han dicho tantas falsedades que el ridículo les ahoga

Las emisoras, periódicos y correspondientes rojos mienten y mienten en busca de un efecto que habrá de volverse contra ellos y nosotros habremos de ser duros con ellos, con la dureza a que nos da derecho nuestro triunfo. Veamos algunos hechos marxistas. Unión Radio Madrid dijo el pasado día 24 que el alto mando consideraba tener la capacidad necesaria para ocupar Teruel cuya conquista constituía una necesidad imperiosa a fin de dar consistencia en la victoria definitiva y mejorar las condiciones del ejército de operaciones y con anterioridad la emisión de Flota Republicana del día 17 dijo que la hora de la ofensiva que había de romper la línea enemiga había llegado y que esta ofensiva se iba a decidir a su favor; jefes del pueblo, soldados del pueblo, avanzad, todos a la ofensiva que terminará con el triunfo de nuestra causa.

ducto; facciosos quedaron sometidos al ejército rojo. Hubo gran alegría y se ascendió a general al coronel Sarabia, afirmando que todo está normalmente y que los servicios del Banco de España, Sanidad, etc. estaban a cargo del gobierno. Enviaron magistrados para montar las cuestiones de justicia y Radio Colonial dijo el día 22 que una gran muchedumbre agolpada en las calles cercanas a la Catedral, daba vivas a la república. Radio Asociación de Cataluña dijo: Reina gran entusiasmo en la capital siendo muy agasajadas las tropas republicanas que la han reintegrado a la república. Salta a la vista la mentira de tales afirmaciones abundando en inexactitudes, y se han dicho tan peregrinas cosas del ejército rojo, como el siguiente párrafo de Flota republicana en su emisión del día 27: Se considera que la técnica de la toma de Teruel constituirá en el porvenir algo sensacional. Cuanto más hayan mentido y cuantas más veces hayan anunciado la conquista de la intomable ciudad de Teruel, mayor será la victoria del ejército de FRANCO. Los esfuerzos de unos efectivos militares, nunca tantos ni tan bien empleados como ahora, se han estrellado contra la técnica y bravura del Ejército nacional; sus mentiras, su propaganda, todo redundan en favor nuestro. Ellos confiaban en que la toma de la república capital convencería a las potencias extranjeras dispuestas a ayudarles; por eso Flota republicana en el día 24 dijo que el mejor argumento para convencer a los gobiernos democráticos, era la victoria. Pusieron a contribución todos sus elementos y se han venido a tierra catastroficamente. Así, mentira tras mentira, los bolcheviques pretenden y Prieto con ellos ganar una ciudad que no podían conquistar. Que sigan por ese camino, que continúen sus engaños, que mientras tanto nosotros seguiremos nuestro camino con paso firme y seguro, el camino de la victoria definitiva. Teruel es nuestro y lo será, a pesar de todas las falsedades marxistas.

La situación de la España roja

Prieto ya no habla de Teruel Barcelona.—El responsable de Defensa Indalecio Prieto ha dirigido a todos los generales rojos el siguiente telegrama: Al comenzar el año 1938 saludo con efusión a los ejércitos de tierra, mar y aire y hago votos por el triunfo de nuestra causa y recuerdo emocionado a los combatientes que tantas luchas han sostenido. De Teruel ni una palabra. Una estufa más... que importa Barcelona.—Se ha descubierto una nueva estufa en el asunto del tabaco,

vendiéndose cigarrillos a precios que son realmente exorbitantes, con lo que los que gestionan la compra del tabaco en el extranjero pueden forrarse bien; cuando ya todo el mundo había hecho los negocios apetecidos entonces el gobierno rojo ha sentido la necesidad de poner una tasa a los cigarrillos, para que el asunto no tuviera repercusiones más allá de las fronteras. Jouhaux ha hecho un viaje infructuoso Valencia.—El secretario de la

UGT, Jouhaux ha estado unos días en Valencia el objeto de ver si puede poner en limpio el asunto de aclarar a quien pertenece la presidencia del comité ejecutivo de la UGT, porque se la disputan Largo Caballero y González Peña.

Jouhaux ha dicho que se trataran como hermanos, pero ni a Largo ni a Peña les ha venido en gana aceptar esta reflexión.

Se habían trasladado a Valencia para substraerse a la influencia de Prieto a quien Largo Caballero ha llamado reiteradamente con frases despectivas ante los obreros.

Jouhaux en resumidas cuentas, no consiguió que se pusieran de acuerdo a pesar de todas sus tentativas de arbitraje, continuando las luchas entre los dos partidos más enconada si cabe que antes.

El "entusiasmo" de los soldados rojos por el Gobierno

Perpignan.—Comunican de Girona que se han producido graves desórdenes entre las tropas acuarteladas, contra Negrín y Prieto; la policía trató de calmar los ánimos, pero ello no obstante hubo los consiguientes alborotos en protesta de la actuación del gobierno rojo.

Un cementerio clandestino en Alicante

Marsella.—Comunican de Alicante que ha sido descubierto en esta ciudad un cementerio clandestino que contenía centenares de cadáveres todos ellos pertenecientes a personas asesinadas por los rojos.

A los escritores se les niega el pasaporte

Barcelona.—Numerosos escritores de la zona roja que habían solicitado pasaporte para dirigirse al extranjero han recibido la notificación en la que se les niega dicho pasaporte.

Lo que dicen los fugitivos de Barcelona

San Sebastián.—El pasado día 25 llegaron a Andorra, procedentes de Barcelona unos fugitivos; afirmaron que en dicha capital reina gran demoralización entre los milicianos, temiendo un pronunciamiento de la FAL.

Afirman que a la conquista de Teruel la creyeron posible unos días, pero luego cuando se enteraron de que no era cierta se produjeron algunos incidentes en su retaguardia.

Los rojos no consiguen que les compren las minas de Almadén.—Por el acoso el hijo de Prieto queda en la frontera

Barcelona.—Han estado en esta capital varios agentes extranjeros norteamericanos al objeto de gestionar un negocio, solicitados por los dirigentes rojos; se trata nada menos de algo relacionado con las minas de mercurio de Almadén, y a pesar de que esos agentes norteamericanos han sido acompañados por el hijo de Prieto hasta la frontera franco-catalana nada práctico han podido conseguir. Digamos de paso que el hijo de Prieto no ha querido entrar en la zona roja porque a lo mejor los del partido comunista le echarían en cara que él debe estar incorporado en el ejército popular, y Prieto no se quiere ver en este trance. La maniobra de la hipoteca de las minas de mercurio españolas no se ha podido llevar a cabo, a pesar de que los agentes rojos llevaban el asunto secretamente, todo porque los nacionales hace tiempo han descubierto los propósitos de los rojos.

¡REYES!

Ayúdanos, español, a hacer de esta fecha una nueva afirmación de la justicia social de la España de Franco.

EXPOSICION

Enrique Ochoa en Milán

Milán.—Mañana se inaugurará una exposición de pintura del artista español Enrique Ochoa bajo la protección de la Embajada española de Roma; en la exposición figura una emocionante composición pictórica acerca de la heroica defensa del Santuario de la Virgen de la Cabeza.

RIALTO

Mañana estreno

Reportage de actualidad Crónicas del Imperio Italiano Viaje en avión de Italia a Etiopía 1.ª parte Explicada en español



Rogad a Dios en caridad por el alma de

D. Mateo Jordá Pascual

COMERCIANTE

Ha fallecido en Palma, hoy día 5 de Enero a las 3 de la madrugada a la edad de 78 años

Habiendo recibido los Auxilios Espirituales

E. P. D.

Su afligida esposa D.ª Francisca Alós, sus hijos Juan, José y Mateo, hijas políticas Carmen Casante y Micaela López, nieta María-Carmen, hermano Jaime, sobrinos y demás familia participan a sus amistades tan irreparable pérdida y suplican una oración por el alma del difunto y asistan al rosario que se celebrará hoy a las tres y media en la parroquial Iglesia de Santa Eulalia y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Avenida A. Rosselló 13.

La vida en la España Nacional

Cerca de Mieres han sido detenidos tres rojos que mero-deaba

Oviedo.—En los montes próximos a Mieres merodeaba un grupo de marxistas en cuya persecución salieron varios guardias civiles. Tres de los marxistas acosados se refugiaron en una cueva desde donde arrojaron piedras por el monte y dispararon tiros de fusil y de pistola hasta que los guardias llegaron a la entrada de la cueva y después de violentar la puerta penetraron en su interior donde se entregaron los tres marxistas sin resistencia.

El entierro de los periodistas extranjeros muertos en el frente de Teruel

Zaragoza.—Las cadáveres de los periodistas extranjeros muertos en Teruel fueron embalsamados por dos afamados doctores de la capital. Durante la noche pasada fueron velados por periodistas extranjeros y nacionales.

Al acto del entierro llegaron numerosas corbell de flores, una de las cuales procedente del Gobernador Militar, la ofreció en nombre del Ejército español. Asistieron represen-

tantes de la prensa extranjera entre los que se contaban el de la «Gazeta de Frankfurt», Agencia Navas, Agencia Reuter, etc. así como también el Teniente coronel jefe de prensa extranjera Sr. Lambarri y otras personalidades. Al sacar los cadáveres en la Gran Vía una banda de música interpretó la Marcha Real y una vez terminada se dieron vivas a los mártires del cumplimiento del deber a Inglaterra a los EE. UU. a España y los vitores de FRANCO FRANCO FRANCO. A continuación se puso en marcha la comitiva presidida por el general Moscardó que ostentaba la representación del GENERALISIMO. Los tres féretros en sus carrozas fúnebres fueron acompañados por una inmensa muchedumbre. En la prensa de Zaragoza se recibieron numerosos telegramas de pésame.

Ha llegado el representante de Yugoslavia

San Sebastián.—El Gabinete diplomático de S. E. el GENERALISIMO comunica oficialmente que ha llegado a esta ciudad el representante de Yugoslavia en la España nacional.

LA «CONQUISTA» DE TERUEL

Prieto se esfuerza en fabricar mentiras La actividad bélica se concentra en el exterior de Teruel

Prieto quiere dar a sus gentes cada día nuevas noticias de la conquista de Teruel, y fabrica esos partes plagados de mentiras truculentas.

Hay ya dicho en su parte que se habían apoderado del Gobierno Civil de la ciudad turolense y para que sus pobres manadas borreguiles lo crean más, dice que ha sido por asalto.

El Gobierno Civil de Teruel era una casa sin condiciones de defensa por lo que ha estado abandonado desde los primeros momentos del sitio de la ciudad turolense; de manera que no podían tomar por asalto lo que ya por no renunciar condiciones de defensa y el primer día del sitio, abandonamos.

La actividad se concentra en el frente exterior de Teruel donde los soldados se ven obligados a pelear entre cerizas y nieves y bajo temperaturas glaciales; no obstante ello siguen su avance barriendo a los rojos, que en el día de ayer tuvieron otro serio descalabro, haciéndoles buen número de muertos y bastantes prisioneros, 200 de ellos fueron trasladados ayer a Zaragoza; los rojos han acumulado grandes efectivos para disimular la pérdida de Teruel y para evitar el descrédito en el extranjero, pero todos están convencidos de que de su flamante ejército no pueden esperar más que fracasos.

DISCURSOS DE HITLER Y GOERING

El balance de Alemania en 1937 Lo que ha conseguido para el Reich el nacional socialismo

Berlin.—Con motivo de fin de año el Führer-canciller pronunció un importante discurso que fué radiado por todas las emisoras de Alemania en el cual hizo referencia a lo que es Alemania al terminar el año 1937.

Hitler comenzó refiriéndose al régimen de paz y tranquilidad reinante en Alemania comparándolo con el caos político del parlamentarismo. Continuó después diciendo que en el terreno económico ha logrado Alemania en estos cinco años una gran preponderancia. Nos es grato comprobar—dijo—que más de 6.000.000 que se encontraban parados al advenimiento del nacional-socialismo están ahora trabajando. Podemos igualmente decir que han aumentado considerablemente nuestros ingresos nacionales. se ha estabilizado nuestra moneda en medio de una crisis monetaria internacional y hemos podido sobre todo encauzar el encarecimiento de la vida. Al terminar el año 1937 Alemania es un Estado poderoso protegido por una fuerza armada potente al servicio del país; con este ejército Alemania está

segura de sí misma contra las maquinaciones de otros Estados.

Habló a continuación el ministro de Propaganda del Reich doctor Goering que dió principio a su discurso haciendo resaltar la importancia del partido nacional-socialista que se encuentra en el poder desde hace casi media década. Durante este período Alemania se ha convertido en un país preservado de toda clase de peligros; su régimen monetario es firme y seguro y la producción es actualmente regular. Alemania ha restablecido además su honor y su importancia ante la faz del mundo, ha vuelto a ser una gran potencia y ha recobrado el puesto que le correspondía entre las demás naciones que el tratado de Versalles había intentado arrebatarle. Todo eso que hace años era absolutamente irrealizable lo ha llevado a cabo el Führer sin amenazar ni un solo instante la paz del mundo. ¿Qué hubiera sido de nosotros sin cañones ni aviones? Hubiésemos estado expuestos, sin tener la posibilidad de defendernos. En la actualidad nues-

tra posición es firme y nadie puede correr el riesgo de atacarnos. Y todo esto no es producto de la inteligencia colectiva entre el pueblo sino el resultado de un cometido razonable. Nuestra condición nos impone imperiosamente un deber que hemos de cumplir con todo ardor.

Los rojos te hubieran quitado todo tu patrimonio (porque no entregar voluntariamente todo el oro que tengas, si es para defender tu propiedad, tu bienestar y la vida de tus familiares?)

Por ejemplo...

Los pobres rojillos mienten descaradamente con la fantástica conquista de Teruel.

Por ejemplo: «ABC» rojo del pasado día 28 página primera, leemos al comienzo de una crónica de guerra: «Estamos orgullosos de seguir de cerca al ejército popular, que es el que ha cosechado tantas victorias, pero de paso diremos que al menos aquí podíamos comer bien».

Los triunfos que han conseguido los rojos con la conquista de Teruel han servido para demostrar una vez más la potencialidad del ejército marxista.

Por ejemplo: En la misma crónica antes citada de «ABC» rojo, correspondiente al pasado día 28, leemos: «La conquista de Teruel es pródiga en anécdotas bélicas, pero vale más que no las demos a conocer por la propia limpieza espiritual de la república. Lo cierto es el hecho de esta gran victoria única en el mundo».

La religiosidad de los rojos es extraordinaria. Todo lo que les hemos atacado en este sentido es para nuestra propaganda porque ellos son unos angelitos...

Por ejemplo: Leemos en «La Vanguardia» del pasado día 22 y en todos los demás periódicos rojos, como por ejemplo de «ABC» rojo de la misma fecha y dedican toda su atención a aver si podrán capturar al Obispo de Teruel. «ABC» rojo por ejemplo añade: «Adelante antifascistas atacad con furia, emplearos a fondo para conquistar el Seminario que allí está el Obispo de Teruel».

Los periódicos rojos con sus informaciones sobre Teruel no han sabido hacer otra cosa que el ridículo.

Por ejemplo: Leemos en «ABC» rojo del día 25 de diciembre: «Si los facciosos pudieran recibir refuerzos nosotros dominaríamos aún la capital».

Previsión Médica Nacional

Se hace saber que en virtud de órdenes de la Superioridad: «Los asociados a Previsión Médica Nacional procedentes de zonas no liberadas y los de la nacional, cuyos Colegios radicquen en aquellas, presentarán en el plazo de 30 días ante el Colegio Médico Provincial de su residencia o ante el más cercano, según los casos, una declaración jurada en que se haga constar: 1.º Grupos en que estén inscritos.—2.º Fecha y cuantía del último recibo satisfecho.—3.º Si la admisión fué condicional y sus causas».

«Los que actualmente ostenten el carácter de asociados a la P. M. N. no podrán darse de baja sin dejar de ejercer la profesión».

El Secretario del Colegio O. de Médicos.

Pedro J. Comas

Se alquila

Casa nueva muy espaciosa con jardín, situada en la calle 1.ª 21, Son Cotneret. Para informes, Almacén de Madres de Hijos de J. Mir Jaume S. L.—San Miguel, 212.

Balear EL AMOR GITANO

JUEVES

GUERRITA

MAPY CORTÉS

LA YANKÉE

Riguroso estreno en Palma

El primero y único gran film nacional de la temporada

En Palma

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 5 de Enero de 1938. 2.º T.

Jefe de día.—Comandante de Artillería, don Emilio Nadal Guasp. Imaginaria.—Comandante de Artillería don Julio Feliu Fons.

Visita Hospital — 3.º Capitán de Infantería. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Marin de Bernardo.

Donativos en oro para el Movimiento Nacional

Relación de los donativos en oro recibidos en esta Comandancia General desde 17 de octubre próximo pasado hasta fin de año.

Don Antonio Durán Barceló, (remitted por Alcalde Manacor), un anillo; doña Francisca y doña María Alzamora, dos cadenas con dos medallitas; don Eugenio Hinojosa y doña Teresa Sastre, dos cadenas. Remitted por el Alcalde de Santa María: doña Apolonia Pizá Rosselló, cuatro botones payesa y un durillo; doña Juana Más Frau de Bestad, veinte y ocho botones de payesa y un par pendientes; doña Catalina Palmer de Palma, tres palmas cordoncillo y un medallón; doña Francisca Lagrange, un faller señora, dos sortijas, tres pares colgantes de pendientes, dos trocitos de cadena, un trozo de pendiente y un trocito de joya. Remitted por el Montepío y Caja de Ahorros de las Baleares: don Rafael Jaume, un afilador de una moneda de doce pesetas oro; doña María Fiol Barceló, una moneda de veinte pesetas; don José Mercadal Oliver, una moneda de veinte francos con dos anillitas; un patriota, tres pulseras, una cadena, un colgante, dos sortijas, dos pares pendientes y plata con piedras, don Antonio Enseñat Bestard, una cadencia, una medalla, dos pares pendientes (suelto un cierre), cinco sortijas, un imperdible oro y plata con piedras; doña Juana March Cifre, cinco anillos, dos pendientes, un imperdible y un afilador; don M. P. B., dos cadenas, un sujetador de corbata y dos botones de camisa; doña Sagrario Ferrer, viuda de Planells, tres sortijas; don Lorenzo Catalá Mulet, un durillo oro Carlos III; un camisa azul, una moneda oro 20 pesetas; don Arturo Pelegrin Valles, un reloj, dos pulseras, dos anillos, una cadena y dos pendientes; J. B. M., una cadencia; doña Francisca Alzamora, una sortija; doña Antonia Fullana, 5 durillos oro; doña Juana Comas Salas, dos sortijas, tres pendientes, un trozo de cordoncillo, un afilador y un durillo; P. C. G., cuatro monedas, una de cien reales de Isabel II del año 1889, otra del año 1867 de cuatro escudos, doble durillo de Carlos III y un durillo de Carlos III; doña María Teresa Rodríguez Caballero, estuche reloj pulsera, un anillo pequeño, otro mayor y un prendedor; don Antonio Albert, una cadena reloj con colgante; don Vicente Vidal Carrió, una cadena y un anillo; don Bartolomé Vives Cardell, seis pedazos sueltos de las monturas de tres botones y un afilador; don Marcial Garces, una sortija; don Antonio Arbona Alberti, una cadena, una moneda americana de cinco dólares 1892; doña Magdalena Mayol Arbona, ocho anillos, dos cadenas, dos pulseras y un medallón; don Cosme Escalas Escalas, un anillo sello, doña A. G., cuatro sortijas, un aro de pendiente, una cadena y una rama de coral con una sujeción de oro; don José Mayol Colom, 7 monedas, 2 y medio dólares 1914, 5 francos Napoleón III 1860, un dólar 1853, 1/2 Toman, un durillo Fernando VI, un durillo mejicano y un durillo chino o japonés; don Adolfo Noguerla Yanguas, tres sortijas; doña Margarita Pol Pericas, una media onza; don

Federico Ulsamer Puiggarí. (De Sóller), un anillo. Palma 4 de enero de 1938.—2 Triunfal.

Has hecho ya tu regalo para los flechas pobres? Recuerda la Cabalgata de la Organización Juvenil

GOBIERNO CIVIL

Comité Delegado del Patronato Nacional Antituberculoso

Relación de los donativos recibidos en la primera quincena de diciembre de 1937.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares, 250 pesetas; don Francisco Valdés Guzmán 250; suscripción Ayuntamiento de Llubi 751'10; doña Catalina Serra Florit, Vda. de Perelló 250; suscripción Ayuntamiento de Montuiri 750; don José Luis de Castro Espejo 15; Cepillo de Valldemosa, moneda extranjera 20'45; suscripción Ayuntamiento de Manacor 2.330'45; id. id. de Villafraña 250'80; Ayuntamiento de Andraitx 250; suscripción Ayuntamiento de Andraitx 250; id. id. de Sancellas 266; id. id. de Banyalbufer 250.

Total recaudado en la quincena 5.883'80 pesetas. Palma 15 diciembre de 1937.—El Tesorero, J. Roca.

AYUNTAMIENTO

La sesión próxima

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará, la Comisión Gestora Municipal a las 19 del próximo viernes día 7, en segunda convocatoria.

Secretaria.—Acta de la sesión anterior.

Extracto de los acuerdos de las sesiones celebradas durante el mes de Diciembre próximo pasado.

Comisión Personal.—Dictamen sobre una instancia de don Pedro Capellá.

Ensanche.—Permisos para obras particulares. Dictamen sobre solares sin edificar.

Id. id. refugio.

Gobierno P. A. y B.—Dictamen sobre permiso para dedicar un auto al servicio público.

Estadística.—Id. exposición al público de los Padrones de Inquilinato y otros.

Obras y R. I.—Permisos para obras particulares.

Dictamen sobre la aprobación de la cuenta, de suministro de materiales, enero 1938.

Id. sobre modificación del acuerdo de adquirir unas fincas de la calle de Capuchinos.

Fomento, Sanidad Higiene y Beneficencia.—Permiso para apertura de establecimiento.

Traspaso de sepulturas. Recepción de las obras del Cementerio de San Jordi.

Permisos para colocación de paneles.

Hacienda.—Dictamen sobre la oficina de Colocación Obrera.

Junta Provincial de Abastos

Se autoriza en las ventas de harina el detall un aumento sobre los precios actuales de 0'10 pesetas el kilogramo en la harina de trigo y de 0'05 pesetas en la blanca y de panecillos.

Palma, 4 de Enero de 1938.—II T.—El Gobernador Presidente.

Durante el corriente mes registrarán como de tasa los precios que se indican para las clases de harina y pan

que se detallan sin que sufran alteración las restantes.

Harina de trigo, 80 pesetas los 100 kgs.

Pan moreno, 0'80 el kg.

Harina blanca para pan, 93'50 pesetas los 100 kgs.

Idem para panecillos, 96'50 id. los 100 kgs.

Idem para ensaimadas, 110 id. los 100 kgs.

Pan blanco, 0'95 el kg.

Idem en piezas de dos kilos, 1'85 los 2 kilos.

Palma, 4 de Enero de 1938.—II T.—El Gobernador Presidente.

Hallándose en momentos de actualidad estos días la venta de Juguete se advierte al público que debe exigir factura de sus compras y de encontrar exagerados los precios presentarlas ante esta Junta para la imposición de las debidas sanciones, cuyas extralimitaciones se castigarán debidamente.

Palma, 4 de Enero de 1938.—II T.—El Gobernador Presidente.

El oro que posees, que solo es una vanidad más, lo necesita tu patria

Delegación Provincial de Trabajo

Don Pablo Espejo Maroto, Delegado Provincial de Trabajo en Baleares

HAGO SABER: Que se autoriza la apertura de los comercios de juguetería de esta ciudad durante el día cinco de enero en curso y hasta las veinticuatro horas del mismo, con las siguientes condiciones:

Primera: El trabajo después de la hora de terminación de la jornada en dicho día, tendrá el carácter de extraordinario y será, por tanto, de libre aceptación por parte de la dependencia y remunerado con los recargos que señala el art. 6.º de la Ley de Jornada máxima legal de trabajo.

Segundo: Queda prohibido el trabajo en dichas horas a los menores de dieciséis años.

Palma, 3 de enero de 1938 (II Año Triunfal)

Organización Nacional Sindicalista

La vigilancia de las Bases de Comercio

En virtud de lo dispuesto en el art. 21 de las vigentes Bases de Trabajo y Salarios Mínimos aprobadas ante esta Jefatura el ppdo. 24 de mayo y haciendo uso de las atribuciones que mi cargo me confiere; vengo en nombrar Vocales de Turno, a los camaradas José Vidal y Bartolomé Sancho Sancho, ambos de la (Sección Mercadería), quienes cuidarán del cumplimiento de cuanto se dispone en las citadas Bases, hasta el 31 de Enero de 1938.

Palma 30 de diciembre de 1937. 2.º A. Trial.—El Delegado Sindical-Int.

[SALUDO A FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

Delegación de Orden público

El Delegado de Seguridad Interior y Orden público ha autorizado a los dueños de cafés, bares, etc. para que mañana, festividad de los Reyes Magos, pueden tener abiertos sus establecimientos hasta las dos de la madrugada.

Palma 30 de diciembre de 1937. 2.º A. Trial.—El Delegado Sindical-Int.

La cabalgata de los Reyes Magos

Las Organizaciones Juveniles de la Falange han recibido de los Reyes Magos una serie de noticias importantes: Telegramas y cartas.

Los Reyes han sabido que oscuras muy pronto y como han recibido muchísimas cartas no tenían tiempo material para repartir la gran cantidad de juguetes que llevan en numerosos camiones. Por eso es que atentamente invitados por la Falange prolongarán un día mas su estancia en Palma y desde el escenario del Teatro Balear ofrecen a los pequeños de la España Azul sus regalos.

Tambien nos han comunicado los Reyes que el día 6 dirigirán la palabra a los pequeños desde el micrófono de Radio Mallorca, contándoles muchas cosas de sus países lejanos y de los ecos de la victoria de las cinco flechas y el yugo.

Harán su entrada triunfal en la Capital por la carretera de Valldemosa siguiendo la cabalgata el recorrido que a continuación se detalla, calle Antonio Frontera, Jafuda Cresques, María Cristina, Conde de Salient, Plaza España, en donde adorarán al niño Dios en la iglesia de los Padres Capuchinos, Oimos, Via Roma, Gobierno Civil, Via Roma, Riera, Plaza Weyler, Plaza Santa Catalina Tomás, Unión, General Franco, Antonio Maura, Sagrera, Cuartel Ruiz de Alda, Visitando el Camarada Delegado Provincial de Falange Espa-

ñola Tradicionalista y de las J.O.N.S. Conquistador, Victoria, General Goded, Capitanía General, Mirador, Palacio Arzobispo-Obispo, Mirador, General Goded, Cort, saludando al Sr. Alcalde, Colon, Plaza Mayor, San Miguel, Juanot Colom y Plaza de España.

Esperamos que todo el pueblo de Palma, rinda a sus Majestades los Reyes Magos, los honores que su alta alcurnia respectiva merece.

Orden

Para rendir honores a los Reyes Magos que el próximo día 5 llegarán a Palma, todos los Cadetes, Flechas y Pelayos afectos a estas organizaciones Juveniles se encontrarán concentrados en sus Cuarteles a las 2 y media de la tarde. La falta de asistencia se considerará como falta grave de indisciplina. El Delegado Local de O. J.

EL ACCIDENTE DE ANOCHE

Dos marinos y un chofer muertos

Al caer al mar el auto en que iban

Anoche, sería poco mas o menos las siete, un automovil de servicio público que conducía a dos marinos de nuestra valerosa armada, debido sin duda a una falsa maniobra, cayó al mar.

Poco tiempo despues fueron extraídos los cuerpos de los dos marinos y del chofer y a pesar de los esfuerzos que les prodigaron en la enfermería de la Base Naval, todo fué inútil.

Sentimos vivamente el percance, máxime por tratarse de dos muchachos que han hecho toda la campaña por el Norte y han tenido que morir de accidente.

Fueron conducidos al Depósito municipal.

DEL CARNET

En Sóller, en la capilla de Nuestra Señora del Rosario de la Iglesia Parroquial, se celebró el enlace de la señorita Francisca Pizá Enseñat y el joven don Damián Morell Rodríguez.

Autorizó el matrimonio don Jerónimo Pons, Vicario, y celebró la misa de velaciones don Bartolomé Coll.

Actuaron de padrinos de boda por parte de la novia, sus hermanos don Juan y doña Margarita; y por parte del novio sus padres don Nicolás Morell Hernández y doña Amparo Rodríguez Altirer.

Firmaron el acta matrimonial, como testigos: por parte de la novia, su hermano don Antonio y hermanos políticos don Miguel Bauzá Marcé y don Jaime Colom Casanovas; y por parte del novio, don Damián Canals Pougin, don Cristóbal Magraner y don Damián Morell Colom.

Terminada la ceremonia religiosa los invitados se trasladaron a la señorial casa de los padres del contrayente, donde el Hotel Ferrocarril sirvió espléndido lunch.

Los nuevos esposos obsequiaron también con exquisito desayuno a las Monjas de la Caridad, a los asilados de la Casa Hospicio y a los parvulos de la Casa Cuna.

Los recién casados, a quienes deseamos muchas felicidades, salieron para el predio «Biniacó» donde pasarán los primeros días de su enlace.

GACETILLAS

LOS BANCOS.—Mañana festividad de Reyes los Bancos solo permanecerán abiertos durante una hora de 11 a 12.

ERRATA.—En la edición de ayer apareció equivocado el título de la crónica que publicamos en las columnas centrales de la última página.

Como el error es de consideración queremos rectificarlo. Decía: «La importancia del ejército rojo y los embustes de París». Y debía decir: «La impotencia del ejército rojo y los embustes de Prieto».

TEATRALES

Protectora-Cinema

Este favorecido local nos ofrece hoy la reposición de la espectacular producción «La Canción del Crepúsculo» genialmente interpretada por Evelyn Laye, Conchita Supervia y Fritz Kerner. La dirección fué confiada a Victor Saville, célebre en el mundo del film desde sus inolvidables realizaciones «Siempre viva» y «Yo he sido espiá».

Conchita Supervia canta en esta película, al son de una guitarra, la deliciosa copla andaluza «Tienes los ojitos negros, negros, negritos como mi suerte...» y los entendidos en ópera aseguran que rara vez se han reunido en una Bohème dos cantantes como Evelyn Laye y Conchita Supervia que vemos reunidos en esta película cantando el racconto del primer acto y el vals de Musetta, respectivamente.

De complemento se proyectará el drama de aventuras del Oeste «A

Panorama Internacional

Como se pierde una batalla diplomática

La prensa parisina dedica largas columnas al balance político de 1937 y a pesar del optimismo impuesto, pese a la tendencia general para dar una versión satisfactoria a los acontecimientos internacionales, los nacionalistas no pueden esconder, ni siquiera velar las inquietudes que la crónica de los últimos doce meses suscitan en los ambientes franceses que con dolor ven palidecer el prestigio diplomático de su país.

Situado el fin del 37 entre el desastre rojo en España y la fase acaso más sensible del conflicto chino japonés, si se mira desde París, ofrece el espectáculo de una liquidación por quiebra de todas las posiciones diplomáticas francesas, residuos de la paz de Versalles, de la institución ginebrina, así como del sistema francés de la Europa Central, de los mandatos y por último de la estabilidad del poder francés en sus posesiones ultramarinas.

Basta evocar nuevamente los últimos acontecimientos diplomáticos para hallar todos los elementos propios de una caída progresiva de la potencialidad internacional de Francia. La prensa parisina que dibuja el panorama ofrecido a Francia en el momento actual elude naturalmente señalar hechos y circunstancias que directa o indirectamente influyen en el progresivo incremento de las dificultades que por todas partes aparecen para dar el desarrollo de la acción diplomática francesa un aspecto tenebroso.

Únicamente la consolidación de la colaboración franco-británica representa a los ojos de los observadores objetivos un elemento positivo del que puede felicitarse el «Qual d'Orsay». Pero como el motivo de tal colaboración es la necesidad de defender en todos los frentes las posiciones de ambos países que representa la existencia de una amenaza a sus intereses imperiales, tal hecho

es una prueba mayor de lo complejo de la situación que fué madurando y tuvo como origen la orientación de la seguridad francesa, después de la crisis ginebrina, hacia su alianza militar con Rusia soviética.

La citada prensa deplora la formación de dos grandes grupos antagonicos absteniéndose de admitir que Francia contribuyó potentemente al planteamiento del conflicto ideológico tomando la iniciativa para la fusión de las sedicentes «grandes democracias» frente a lo que ellos titulan peligro fascista. Ciertamente que la actitud de los Estados Unidos en el conflicto oriental ha demostrado que París y Londres podían contar muy poco con el apoyo americano, de lo cual se dan bien cuenta los círculos militares y ello es una prueba aun mayor del fracaso.

Algunas personalidades políticas se han preocupado de vaticinar sobre el año 1938 y entre ellas el ex-presidente del Consejo de Ministros de Francia, Flandin, que en la *Revue de Paris* inserta un profuso artículo sobre la situación de Francia después de 18 meses de frente popular. Y en el prevee una ruptura de frente debida a una necesidad no solo financiera sino económica de país. El control de los cambios expone la doctrina social comunista a la radical. La reforma electoral, dice, será el pretexto para la crisis de 1938. Pero estos problemas, según Flandin, están superados por la situación internacional que impondrá a Francia la reconciliación nacional bajo bases equitativas, ya sea en el caso de una inteligencia general, ya en el de una agravación seria de la tensión mundial. Pero al interin la situación diplomática de Francia es la del que pierde la batalla en todos los terrenos.

N. B.

mi los valientes», por el simpático cow-boy Tom Keene.

MARITIMAS

Movimiento del puerto

Martes 4

Entradas: Procedente de Sevilla el vapor «Tres Marias» con carga general y correspondencia.

Salidas: Para Málaga y Hamburgo el vapor «Alicante» con carga general.

Para Génova el vapor «Franca Fassio» con pasaje y carga general.

SUCESOS

Detención por robo

En Pollensa la guardia civil ha detenido y puesto a disposición de la autoridad judicial a Bartolomé y Francisco Enseñat como presuntos autores del robo de cuatro espejos biselados y ocho bombillas eléctricas, de una casita del puerto de Pollensa, propiedad de doña Margarita Sastre.

Ciclista denunciado

La guardia civil del puesto de Inca ha denunciado al Jefe de Obras Públicas a Bernardo Masip Solivellas por circular de noche montado en bicicleta no llevando esta el farol prevenido.

Caidas

Sufrieron caídas, siendo auxiliados en la casa de socorro: Francisco Ayala Torregrosa, de 40 años, habitante en la avenida de Antonio Maura, 42, que se produjo una herida contusa en la región occipito-parietal.

—María Perelló Ferrer, de 60 años, domiciliado en la calle de Baratlillo, 15, a quien se apreció una herida contusa en el cráneo.

Agresión

Miguel Cladera Perelló, de 18 años al ser agredido sufrió una contusión en la mejilla derecha. Pasó a la casa de socorro, donde fué asistido.

Hallazgo de un cadáver

En Sóller, el domingo último, a las cuatro de la tarde, se presentó en el cuartel de la Guardia civil el vecino de aquella ciudad Bartolomé Miró Arbona, manifestando que una hora antes, con ocasión de encontrarse cazando, había hallado el cadáver de un hombre en el punto conocido por «Es Pas de'n Capet».

Se personó la fuerza en aquel punto e identificado el cadáver resultó ser el del vecino de Sóller Jorge Boyeras Vallespir, de 80 años, viudo, desaparecido de su domicilio a mediados del mes anterior.

Un facultativo reconoció el cadáver, dictaminando que la muerte fué a consecuencia de un síncope cardíaco.

El Juzgado, después de instruir las diligencias oportunas, ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Atesoramiento de plata

En Artá, la Guardia civil, en un registro practiado en el domicilio de Bernardo Linás Muntaner encontró 1 019 pesetas.

El dinero fué incautado, y su propietario quedó detenido en su mismo domicilio, a disposición de la Auditoria de Guerra de Baleares.

Un niño se cae en un brasero

El niño de 20 meses Miguel Bordoy Riera se cayó en un brasero, sufriendo quemaduras de segundo grado en las piernas.

En la Casa de Socorro recibió asistencia.

RELIGIOSAS

Santos del día

Santos Telesforo y Eduardo, rey. Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel en honor de Nuestra Señora de la Salud. A las ocho y media, exposición del Santísimo, después de la Misa mayor.

Por la tarde, Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

—Continúan en las Teresas, dedicadas al Niño Jesús de Praga.

Por la mañana, Misa y exposición del Santísimo.

Por la tarde, Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.

—Continúan en el Oratorio de Nuestra Señora de la Consolación, de Hermanas Agustinas en honor del Niño Jesús de Praga y en sufragio de una difunta.

A las ocho y media, Misa y exposición.

Por la noche, a las seis y media, Rosario, Corona de Oro y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En San Nicolás, continúa solemne Triduo, que anualmente el Apostolado de la Oración dedica al Sagrado Corazón de Jesús. A las seis y media de la noche, Rosario, sermón por el Rdo. don Francisco Payeras, Pbro., Catedrático del Seminario, rogativas y reserva de S. D. M.

Visita

A Nuestra Señora de la Piedad en la iglesia parroquial de Santa Eulalia.

CUBRA

Los gastos que le ocasionaría una defunción en su hogar.

La Funeraria Lloret

Única netamente mallorquina. Le responde con capital propio General Mola, n.º 23. (antes Unión) Teléfono 2017

Envíos Militares!

«LA ACTIVIDAD» Plaza Resarío, 3. (frente a la fuente).—Palma Pesetas 1'25 TODO COMPRENDIDO

C. Pascual

Piel, Sifilis y Vias urinarias. Tratamiento de los cálculos renales sin operación. Tratamiento de las úlceras varicosas. Curación rápida de las enfermedades venéreas. Consulta de 11 a 1 y de 6 a 8. Mesquida 9.

PAPEL

en bobinas para máquinas de sumar, prevénlas por una temporada. CASA MALONDRÁ - 78, Jaime II

El número de nuestro teléfono es el 1745

INSTRUCCIONES

que deberán observarse en relación con la Defensa Pasiva Antiaérea

(Conclusión)

de bombardeo, todos los servicios sanitarios, de policía, de seguridad, municipales y brigadas civiles, militares afectas a este servicio y que contribuyan a salvamento de lugares siniestrados, quedarán, en cada sitio, a las órdenes directas del Jefe del servicio de Antiaeronáutica.

El Jefe de Antiaeronáutica, por delegación suya al Jefe de los servicios de Socorro, o técnicos que designe, corresponde la dirección de los trabajos a ejecutar.

Esta Jefatura está autorizada para recabar los servicios, personal y material que considere necesario para cada caso, debiendo atender estas peticiones inmediatamente el que en aquellos momentos desempeña el cargo de Jefe.

Peticiones de Socorro.—Toda persona que tenga conocimiento de un siniestro, se apresurará a comunicarlo al Jefe del Sector que correspondiera ya que es la única persona encargada de organizar los trabajos preliminares y dar los avisos correspondientes.

Circulación.—En el periodo comprendido entre la señal de alarma y cese de la misma no pueden circular más que las autoridades y el personal adscrito a los servicios de Antiaeronáutica, por cuyo motivo los vehículos deberán ir provistos de

las banderas correspondientes y el personal con la insignia y carnet que les acredite como pertenecientes a esta Organización.

Cuarta.—Para el cumplimiento de todas estas disposiciones, se efectuarán frecuentes inspecciones y todas las infracciones que se comprueben serán castigadas con multas de 25 a 200 ptas., salvo en los casos en que por reincidencia o mala fe se juzgue conveniente imponer mayor sanción, que podrá llegar hasta 5.000 pesetas, sufriendose en caso de resistencia e insolencia la prisión subsidiaria correspondiente.

Quedan subsistentes las sanciones del Edicto de 13 del corriente por lo que respecta al alumbrado de faros de automóviles y similares.

Los agentes de la Autoridad, y personal de servicios del de Antiaeronáutica, quedan facultados para la imposición de estas multas, cuyo importe se destinará a los trabajos confiados a la Jefatura de la Defensa Pasiva Antiaérea.

Quinta.—Las prescripciones de orden general, se consideran extensivas a todo el territorio de las islas, siendo el Comandante Militar de cada localidad el Jefe de estos servicios en la suya respectiva.

Palma, 18 de diciembre de 1937. Segundo Año Triunfal.

# ULTIMAS NOTICIAS

CRONICA INTERNACIONAL

## El Mensaje de Mr. Roosevelt

Cuando ayer tarde escuchamos atentamente el discurso del presidente de los Estados Unidos nos parecía muy natural que fuese él el primer magistrado de Norteamérica, investido de poderes dictatoriales en su cargo de jefe ejecutivo, quien cantase las ventajas y excelencias de la democracia. Nos parecía muy lógico que quien puede hacer lo que le venga en gana defienda la participación directa de los gobernados en el gobierno siempre que el único que los represente plenamente sea el jefe de los Estados Unidos sin más trabas ni responsabilidad que las de su conciencia. Pero de esto que se trate de comparar su pueblo con el inglés y el francés, existe un profundo abismo. Con el inglés, porque en Inglaterra existe un poder moderador—el Rey—por encima de todas las querellas de partido y dos cámaras, la alta y la baja, que no se parecen en nada al senado yanqui.

Esta primera parte del mensaje de Roosevelt que constituye un canto a la democracia, es, naturalmente, la que ha recogido la prensa extranjera de izquierdas ensalzándola y comentándola en tonos de elogio desmesurado; y han pasado en silencio la segunda parte del mismo, lo cual no nos extraña porque en esta segunda parte habla en términos no tan favorables ni tan halagüeños para los demócratas y demagogos del mundo entero.

«Han pasado—dice Mr. Roosevelt—aquellos tiempos en que se podía decir que el gobierno no tenía derecho a intervenir en los problemas vitales de la nación. Existen muchas personas en los Estados Unidos cuya única preocupación consiste en aumentar su dinero mediante la especulación, explotando a los trabajadores con jornadas excesivas retribuidas con sueldos irrisorios que no bastan para adquirir lo más indispensable para la vida. Los capitalistas quieren mantener a toda costa las condiciones de privilegio en que viven, según un distinguido estadista, unas sesenta familias acaparadoras de la riqueza de Norteamérica, que no buscan más que una cosa; el interés enorme para su capital. La política de un gobierno ha de preocuparse de todas las familias y asegurar un salario justo que permita una vida digna a todos los trabajadores, para que la nación pueda emprender el camino de la prosperidad».

Como se ve, tenemos razón al afirmar que existen contradicciones en las palabras del presidente, pues en la segunda parte de su discurso hecha por tierra los argumentos de los puestos en favor de la democracia y sus excelencias y ventajas; ya que una democracia jamás podrá solucionar el problema del pan y de la justicia que ha de ser el punto capital de toda obra de gobierno, según reconoce Mr. Roosevelt y según no solo reconoce sino que practica e implanta en nuestra nación el Caudillo Franco. Esta coincidencia no puede menos de hacernos sonreír al ver como la joven América tiene todavía mucho que aprender de esta vieja parte de Europa, la más antigua por su civilización y por su cultura, que se ha organizado o está en vías de organización sobre la base de regímenes totalitarios para alcanzar rápidamente estas cumbres del bienestar colectivo por las que suspira en vano Mr. Roosevelt.

«Han pasado—dice Mr. Roosevelt—aquellos tiempos en que se podía decir que el gobierno no tenía derecho a intervenir en los problemas vitales de la nación. Existen muchas personas en los Estados Unidos cuya única preocupación consiste en aumentar su dinero mediante la especulación, explotando a los trabajadores con jornadas excesivas retribuidas con sueldos irrisorios que no bastan para adquirir lo más indispensable para la vida. Los capitalistas quieren mantener a toda costa las condiciones de privilegio en que viven, según un distinguido estadista, unas sesenta familias acaparadoras de la riqueza de Norteamérica, que no buscan más que una cosa; el interés enorme para su capital. La política de un gobierno ha de preocuparse de todas las familias y asegurar un salario justo que permita una vida digna a todos los trabajadores, para que la nación pueda emprender el camino de la prosperidad».

Como se ve, tenemos razón al afirmar que existen contradicciones en las palabras del presidente, pues en la segunda parte de su discurso hecha por tierra los argumentos de los puestos en favor de la democracia y sus excelencias y ventajas; ya que una democracia jamás podrá solucionar el problema del pan y de la justicia que ha de ser el punto capital de toda obra de gobierno, según reconoce Mr. Roosevelt y según no solo reconoce sino que practica e implanta en nuestra nación el Caudillo Franco. Esta coincidencia no puede menos de hacernos sonreír al ver como la joven América tiene todavía mucho que aprender de esta vieja parte de Europa, la más antigua por su civilización y por su cultura, que se ha organizado o está en vías de organización sobre la base de regímenes totalitarios para alcanzar rápidamente estas cumbres del bienestar colectivo por las que suspira en vano Mr. Roosevelt.

## Noticias del Extranjero

RADIOGRAMAS

### La pugna radiofónica anglo-italiana

La prensa inglesa quiere mostrarse dignamente ofendida. Londres.—Los periódicos ingleses del martes se muestran «dignamente indignados» por la estratagemata italiana de «robar» la escucha de los árabes que se disponían a escuchar la inauguración de las emisiones en lengua árabe desde el estudio de la radio de Londres.

En el mismo momento en que dicha emisora empezó a radiar, la de Bari en Italia empezó anunciando que se iban a transmitir los números más populares de las canciones árabes cantadas por artistas favoritos, por lo cual los árabes prefirieron escuchar dicha parte musical que no los discursos formales y las noticias que les transmitían de Londres.

Los periódicos indican que la propaganda inglesa se tendrá que desarrollar mucho más si se quiere que todo el mundo reciba las noticias del Imperio.

El «Giornale d'Italia» plantea la cuestión en su punto.

Roma.—El senador Gayda en su periódico *Giornale d'Italia* declara que la emisión inglesa de noticias en lengua árabe viene a ser un ataque disfrazado contra Italia.

En un editorial publicado a propósito del comienzo del servicio, Gayda declara que de este modo se inicia una campaña anti-italiana que coincide con los cambios realizados en el ministerio de Negocios Extranjeros inglés que va a dar de este modo rienda suelta a los que muestran agresividad contra Italia y que siguen a Mr. Eden.

Después de negar que la radio italiana haga propaganda anti-inglesa en Palestina, el senador declara que en la prensa inglesa por lo contrario todos los días lleva muestras inequívocas de los ataques más insolentes y absurdos contra Italia, con el fin de minar el prestigio y el honor del pueblo italiano.

Declara más adelante que la emisión árabe de la radio italiana ha sido un pretexto para la política inglesa ha presentado para dirigir sus ataques contra el Imperio italiano.

Después de recordar las sanciones contra Italia, el senador concluye diciendo que la Gran Bretaña quiere conquistar por el fuego y la espada a los árabes de Palestina y sus regiones adyacentes con el fin de realizar sus planes estratégicos, después de haber provocado el contramovimiento árabe por medio de la inmigración de elementos hostiles.

«Han pasado—dice Mr. Roosevelt—aquellos tiempos en que se podía decir que el gobierno no tenía derecho a intervenir en los problemas vitales de la nación. Existen muchas personas en los Estados Unidos cuya única preocupación consiste en aumentar su dinero mediante la especulación, explotando a los trabajadores con jornadas excesivas retribuidas con sueldos irrisorios que no bastan para adquirir lo más indispensable para la vida. Los capitalistas quieren mantener a toda costa las condiciones de privilegio en que viven, según un distinguido estadista, unas sesenta familias acaparadoras de la riqueza de Norteamérica, que no buscan más que una cosa; el interés enorme para su capital. La política de un gobierno ha de preocuparse de todas las familias y asegurar un salario justo que permita una vida digna a todos los trabajadores, para que la nación pueda emprender el camino de la prosperidad».

Como se ve, tenemos razón al afirmar que existen contradicciones en las palabras del presidente, pues en la segunda parte de su discurso hecha por tierra los argumentos de los puestos en favor de la democracia y sus excelencias y ventajas; ya que una democracia jamás podrá solucionar el problema del pan y de la justicia que ha de ser el punto capital de toda obra de gobierno, según reconoce Mr. Roosevelt y según no solo reconoce sino que practica e implanta en nuestra nación el Caudillo Franco. Esta coincidencia no puede menos de hacernos sonreír al ver como la joven América tiene todavía mucho que aprender de esta vieja parte de Europa, la más antigua por su civilización y por su cultura, que se ha organizado o está en vías de organización sobre la base de regímenes totalitarios para alcanzar rápidamente estas cumbres del bienestar colectivo por las que suspira en vano Mr. Roosevelt.

### La guerra en Extremo Oriente

Los aviones chinos bombardean Nankin, sin producir daños importantes. Tokio.—Cinco aparatos de bombardeo chinos han realizado una incursión sobre la ciudad de Nankin el lunes por la mañana, según declaran los periódicos de dicha capital. Diez bombas fueron lanzadas antes de que los cañones antiaéreos japoneses entrasen en acción. Según el comunicado japonés los destrozos causados por las bombas han sido insignificantes. Los japoneses han bombardeado la ciudad de Nanchang que es la capital de la provincia de Hanchow.

## NOTICIARIO

### La cabalgata de los Reyes Magos a beneficio de "Auxilio Social"

Huelva.—Se celebró en esta ciudad una velada a beneficio de «Auxilio Social», organizada por la «Agrupación Artística», representándose la cabalgata de los Reyes Magos, que constituyó un éxito para los aficionados que intervinieron en la misma.

Al acto asistió numeroso público los gobernadores civil y militar de la plaza, delegado de información e investigación, representación de la subdelegación del Estado para prensa y propaganda y otras autoridades civiles y militares.

### Los cadáveres de los periodistas muertos llegan a Hendaya

París.—Han llegado a Hendaya los restos mortales de los tres periodistas muertos en el frente de Teruel. El señor Merry del Val, jefe de la oficina de prensa extranjera de la España nacional y otros representantes del gobierno del Generalísimo, han escoltado los féretros hasta esta población.

### Se vuelve a reunir el Comité de No Intervención

Londres.—La Agencia Reuter comunica que el miércoles próximo se reunirá la comisión principal del Comité de No Intervención, aun cuando la fecha no se da como segura.

La causa de ésta es el asesinato del presidente de la Asociación, el conocido católico chino Lopahong y las sospechas de que otros dirigentes de la misma puedan ser en el futuro víctimas de las venganzas de los chinos por sospechas de que intentan cooperar aunque solo sea para fines humanitarios, con los japoneses.

### Los fines del Japón según dice un ministro

París.—Varios periódicos todavía dan a sus lectores algunas notas relacionadas con la entrevista que el ministro del Interior japonés almirante Suetsugu dió a los corresponsales del periódico japonés *Kaizo*, referente a los fines del Japón en el Extremo Oriente.

El periódico *La Epoca* declara que las declaraciones del almirante son instructivas en grado sumo ya que no solo demuestra que el Japón se esfuerza en lanzar de dicha región a los americanos, ingleses y franceses, sino también a los alemanes e italianos.

Como consecuencia el periódico hace un llamamiento a todas las naciones europeas para formar un bloque para la defensa de los intereses de la civilización occidental.

El periódico *Le Jour* declara que las manifestaciones del almirante son interesantes hasta el punto que se le señala como el sucesor del presidente del Consejo de ministros príncipe de Konoye y por lo tanto reflejan el punto de vista del estado mayor japonés.

### Los japoneses han roto la línea de Taisan

Tokio.—La agencia Domey comunica que las tropas japonesas han ocupado en el frente de Sciantung, una serie de puntos estratégicos en Yang a diez kilómetros de Feitschwang que ya ha caído en manos de los japoneses.

La columna Ishida ha roto las líneas de defensa chinas en la montaña que circunda Taisan.

Los chinos en número de 2.000 han presentado batalla poniéndose en fuga precipitada las tropas japonesas.

### Ayer seguita la retirada de las tropas chinas

Hankou.—Las tropas chinas continuaban retirándose el martes por la mañana de la región comprendida a lo largo de la línea férrea Tawencu-Nanyi-Kiunchou desde la ciudad de Tsientsin a Pukou presionados por el ejército japonés que avanza sin cesar hacia el sur.

Se presume que la ofensiva japonesa hacia la línea del ferrocarril de Lungai es inminente.

Desde las cercanías de Tsingtno no se indican operaciones de importancia.

Como se declaró anteriormente; la capital ha sido ya evacuada por los chinos y en parte destruida por lo que los japoneses no tienen prisa en llegar a ella.

Sobre las operaciones del sur en el sector de Tsientsin-Pukou a lo largo de dicha línea férrea, no se han tenido noticias recientes ya que los japoneses aguardan refuerzos antes de proseguir su avance hacia el norte.

Se sabe además que los japoneses han lanzado una fuerte ofensiva a lo

### Comentario alemán al discurso de Roosevelt

Berlin.—La «Correspondencia diplomática y política» comenta el mensaje del presidente Roosevelt y dice que su lenguaje ha sido también esta vez agresivo para los Estados totalitarios. El hecho de que estos traten de librarse de la tiranía impuesta por algunos tratados internacionales—dice el citado periódico—no ha de interpretarse como una provocación a la guerra, como hacen los demócratas, sino como una contribución a la paz, cuando estos tratados son injustos y antihumanitarios. Solo pueden considerarse guardianes de la paz los que defienden los principios de la justicia internacional.

Recuerda que bajo la palabra «democracias» se encierra muchas veces en la realidad una oligarquía arbitraria o una dictadura antihumana, como el caso mismo de los Estados Unidos, donde, según ha declarado recientemente un alto estadista, hay unas sesenta familias que monopolizan la economía de la nación y el poderío del Estado. Por el contrario, un régimen autoritario realiza su deber constructivo basándose en la totalidad de la población y eliminando las diferencias y antagonismos de las diferentes clases y estamentos sociales, así como el sufragio inorgánico que permite que el 51 por 100 de los electores pueda abrumar al 49 por 100 restante con un régimen de crueldad y de despotismo.

### Disgusto y consternación entre los miembros de la Asociación de Ciudadanos de Shanghai

Shanghai.—Existe mucha consternación entre los miembros de la Asociación de Ciudadanos de Shanghai que ha sido fundada recientemente por varios magnatos chinos bajo los auspicios de las autoridades japonesas y cuyo objeto era la cooperación con éstas en los asuntos relacionados con el transporte y bienestar de los refugiados.

La causa de ésta es el asesinato del presidente de la Asociación, el conocido católico chino Lopahong y las sospechas de que otros dirigentes de la misma puedan ser en el futuro víctimas de las venganzas de los chinos por sospechas de que intentan cooperar aunque solo sea para fines humanitarios, con los japoneses.

Muchos que originalmente habían prestado su valiosa ayuda a los fines benéficos de la misma, se han retirado de ella.

Mientras tanto los esfuerzos de la policía francesa y de las concesiones internacionales, han sido infructuosos para hallar la huella de los criminales que atentaron contra Lopahong.

### España

#### Los rojos han llevado a Teruel todas sus fuerzas disponibles y les cuesta trabajo liberarse del ejército nacional

Bilbao.—Las luchas violentas que se desarrollaron en Teruel estos días pasados han continuado recientemente.

Bajo la protección de la niebla los bolcheviques han colocado todas sus fuerzas disponibles en media España en los sectores amenazados de manera que hasta la policía ha intervenido para liberar a las tropas bolcheviques que habían caído en una trampa.

A causa de la nieve abundante que ha caído y que dificulta además la visibilidad, los tanques avanzan muy lentamente y los aviones no han podido actuar.

Las tropas han sufrido el frío enorme que se siente y que sobrepasa con mucho las bajas temperaturas que ha habido estos últimos años.

### Inglaterra

Las emisoras inglesas han empezado a radiar en lengua árabe.—La próxima semana se radiará en español y portugués.

Londres.—El nuevo servicio de noticias en lengua árabe que las estaciones de radio inglesas han empezado el lunes, siendo el príncipe heredero del Yemen, Salf al Islam Hussain, el representante diplomático de Saudi y los de Arabia, Irak, Egipto y el gobernador de Aden, Sir Bernardo Rilly. Las ceremonias de la inauguración se celebraron en

AUN LA "TOMA" DE TERUEL

## Las plumas y las espadas

El periódico de Barcelona «La Vanguardia», que era uno de los periódicos más serios de Cataluña, por un terrible azar de la suerte hubo de convertirse en la cloaca o desagüero de las ideas marxistas y separatistas. A su redacción fueron a parar todas las plumas libertarias más ilustres para vociferar alabanzas a las bermejas espadas «trionfadoras» del ejército popular de la república. Y cuando empezó a circular la noticia de la toma de Teruel, fué en sus páginas donde se describió con más detalles y con más lujo de imaginación aquella soñada victoria de los rojos.

Pero ha pasado el tiempo y la victoria no ha llegado a confirmarse. Se ha confirmado sí, pero únicamente en la prensa y en la radio, no en la realidad, que es lo que importa. Y los periódicos catalanes hace unos días que rehuyen todo lo posible el hablar de este asunto para ellos tan enojoso de la victoria de Teruel. Porque es un asunto en el que han fracasado todas las plumas como las espadas. Si las espadas se han acreditado de débiles e impotentes, las plumas han dado al mundo una prueba de venalidad y de mendacidad sin precedentes en la historia del periodismo español.

El editorialista de «La Vanguardia», para hacer tragar a sus lectores, poco a poco y por grados, la noticia de los rojos en Teruel, les asegura que la ofensiva de éstos sobre Teruel ha tenido «por lo menos» la virtud de desarticular una ofensiva muy importante que preparaban los nacionales sobre los centros más vitales de la región catalana. Y expone la peregrina idea, por demás curiosa, según la cual el haber querido

el General Franco rechazar la ofensiva es una prueba de la debilidad de los ejércitos de Franco.

Intenta demostrarlo con el siguiente argumento: Si los rebeldes hubieran estado muy seguros de su potencia y del éxito de la ofensiva que venían preparando desde hace dos meses sobre uno de los campos más vitales de la República, no les hubiera importado nada un éxito parcial nuestro en tierras de Aragón. El tomar Madrid les hubiera comensado con tantas creces de la toma de Teruel que no hubiera hecho esfuerzo ninguno por defender esta ciudad. Pero no ha sido así, sino todo lo contrario. Los rebeldes han tenido que hacer esfuerzos inauditos para conservarla. Con esto el objetivo primordial de nuestra ofensiva—desarticular la próxima ofensiva de los facciosos sobre Madrid—ha quedado logrado plenamente.

Así pues, independiente de lo que ocurra en la lucha empeñada, el objetivo primordial ha sido alcanzado ya y no hay motivo para mostrarse pesimista «en el caso de que no se consiga más que esto»: desviar el peligro que se cernía sobre Madrid.

Añade el periódico, siempre con vistas a animar al público, que después de la batalla de Teruel los facciosos necesitarán mucho tiempo, muchos hombres y material para reponerse, meses enteros de inactividad que el ejército republicano aprovechará para llevar a cabo todos sus planes en las mejores condiciones.

Indudablemente, como dice la consabida fábula, aquel que no se consuela es sólo porque no quiere.

### Rusia

#### Via férrea que une el Báltico con el Pacífico

Moscú.—Las oficinas de guerra moscovita están actualmente preparando los planes para la construcción de una vía férrea que tiene que unir el mar Báltico con el Pacífico. Unirá también el ferrocarril del Báltico con el del Bolsk y Yakutsk, de manera que constituirá un nuevo Transiberiano.

El fin primordial de dicho ferrocarril es facilitar el suministro de combustible y material de guerra a la flota del Pacífico.

### RIALTO

Hoy a las 3:30

Dos producciones en español

#### El Gato y el violín

por Ramón Novarro

Jeanette Mc Donald

#### La lotería del amor

por Lew Ayres Patt Patterson.

Mañana Jueves. — Gran estreno del Reportaje, Crónicas del Imperio Italiano VIAJE EN AVION DE ITALIA A ETIOPIA 1.ª pte. Explicada en español.

### MODERNO

Hoy a las 3:30

#### La Princesa de los cinco días

por MARION DAVIES

#### Compañeros de juego

por Stan Laurel, Oliver Hardy

### No contrata

SU ENTIERRO. Asegurándose en «LA PREVISORA MALLORQUINA». PUES CADA 10 AÑOS LE ABONA EL VALOR DE UN SERVICIO. Calle Francisco Sancho, 35. Teléfono 2529. PALMA DE MALLORCA

**David Mallorquina S. A.**

Esta Dirección pone en conocimiento de su distinguida clientela y público en general, que a partir de hoy día 3 queda normalizado el servicio telefónico que hasta hoy había estado interrumpido por averías en la línea.

Palma 3 de Enero de 1938.

LA DIRECCION.

TELÉFONO 1952

**BLENORRAGIA** RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO HERMANOS ALOMAR Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 2321

**PROTECTORA**

HOY Tarde y Noche

**TOM KEENE en el drama de aventuras del Oeste**

**A MI LOS VALIENTES**

**EVELYN LAYE - CONCHITA SUPERVIA - FRITZ KORNER, en LA CANCION DEL CREPUSCULO**

¡Una película asombrosa!